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“GDP是幸福的基础”
2011年各地地方两会，很多省区市仿佛突然意识到“唯GDP”发展模式的弊端，纷纷下调“十二五”

期间GDP增速目标，并强调提升居民幸福指数，走民生导向发展之路，让百姓共享更多发展成果。
对此，全国政协委员孙贵宝这样评价：“停止对GDP的盲目追求是正确的，经济社会发展的最终目

的，是让老百姓生活越来越好。即使GDP高增长，如果公共服务体系建设不到位，民生工程不到位，是
很难让百姓满意的。”

具有充裕的经济实力，才能更好地让群众享受到发展的成果。或许，错的并不是GDP，而是本末倒
置的发展方式。

幸福等于GDP的含金量
“GDP不能被忽视，幸福指数也并不一定可靠。”全国政协委员、国务院参事蒋明麟如此强调。
“不同人群，不同生活状态，不同的人生观和世界观，每个人的幸福感都不一样，不可能用统一的数

据来衡量。提高居民的幸福感，关键在于进一步保障和改善民生，而民生的基础就是经济。”蒋明麟说。
“幸福不幸福，政府公共服务体系更关键。比如医药卫生方面，全国人民都挤到大城市、大医院看

病，当然不幸福。所以政府下决心、下大力气搞医改，就是要解决看病难、看病贵的问题，提升大家的幸
福感。”孙贵宝说。

当GDP遭遇幸福，代表着中国开始思考发展的新路子。正如“十二五”规划建议中所言，“以加快转
变经济发展方式为主线，深化改革开放，保障和改善民生。”政协委员们的话语和各地政府的行动，让我
们有理由相信，“十二五”期间，老百姓的生活必将越来越幸福。

百姓声音 “我希望5年内有一套稳定的住房，哪怕小一点、离市中心远一点。女朋友已经等我4
年了，今年我会更加努力工作挣钱。”29岁的张志辉是到石家庄追梦的大学生农民工，在城市有个属于自
己的家是他最想要的幸福。

代表观点 河北省住房和城乡建设厅厅长朱正举代表说，住房也是百姓的“生命线”，搞好保障性安
居工程是政府的重要职责,是执政为民的重要内容。2011年全国建设保障性住房和棚户区改造住房
1000万套的任务指标已分解到各省份，中央财政资金也将在全国两会前后陆续下拨，相信“我想有个家”
都能实现。

百姓声音“我从湖南老家来广州带外孙。我希望物价能稳定一点，别让我们拎着菜篮子时心里头
总扑腾扑腾的。”家住广州荔湾区芳村大道的陈立华说。

代表观点 面对不断上涨的物价，广东省省长黄华华代表表示，应当控制农副产品价格过快上涨，
落实“米袋子”省长负责制和“菜篮子”市长负责制，推进大众城市建立“菜篮子”基地；同时加大价格监督
检查力度，重点加强农副产品流通环节价格监管，依法征收价格调节基金。今年广东省政府将加强这方
面的经济运行调节。

百姓声音 “国际金融危机期间我失业了9个月。家里孩子要读书，长期失业太可怕了。希望政府
给老百姓织一张更牢固的社会保障网络，解除我们的后顾之忧。”在成都一家商场做清洁工的李桂芬说。

代表观点 成都市委书记李春城代表表示，政府一定要通过改善民生为居民的幸福创造条件，积极
顺应人民过上更加幸福生活的新期待，解决好与人民生产生活密切相关的就业、社会保障、教育医疗以
及食品、药品安全等问题。

百姓声音 “我最关心的是医疗。现在基本能看上病，但想‘看好病’还比较难。看小病还勉强，治
大病很多药吃不起。”衡水市公交司机李师傅说。

委员观点 “‘十二五’将继续提高基本医疗保障制度覆盖面和保障水平，缩小城乡医疗保障差距，
争取到‘十二五’末把个人承担看病费用的比例减至30％以下。”卫生部部长陈竺委员说。

“十二五”是全面建设小康社会的关键时期。愿更多中国百姓的梦想，很快在“幸福”到站。
本版文字均据新华社

目标一：舒心
全国政协委员孙贵宝：经过 30多年的改革开

放和经济发展，我们的生活水平与从前相比已经有
了极大提高，而总理所说的“舒心”“安心”“放心”

“有信心”应该是指我们社会发展的理想状态。
全国人大代表、农民工康厚明：我本人返乡的

路途短，每年打工的单位会组织包车送我们回家，
让人感觉很舒心。相比我，返乡路远的工友情况要
差一些，但大家也在反映今年的情况比以前好，只
要提前预订就可以买到车票。像这样能反映政府
社会管理水平改进的细节越多，我们的生活就会越
舒心。

目标二：安心
孙贵宝：对物价的控制、对优质教育医疗资源

的更公平配置、让收入分配更加合理，让大多数人
共享经济发展的成果，让人们在谈到养老时不会有

“老无所依”的顾虑，这些问题如果解决得好，人们
生活就能够安心，而这说到底就是一个民生问题，
也是我们国家在“十二五”时期要着重解决的问题。

康厚明：农民工最关心的还是保障的问题，包
括我们的医疗、养老、孩子的教育。应该说这些年
政府在这方面一直在努力改进，我们打工的环境已
经有了很大的变化，但还有问题存在。比如，我们
一些工友反映他们在家乡参加了新农合，但在城里
打工生了病，却不能在当地报销，回家一趟的路费
最后比报销回来的钱还多，而且报销需要的凭证单
据复杂，丢失一张干脆就不能报了。我们和很多城
里人在同一家单位、做同样的工作，但城里人就没
有这样的烦恼。如果这些问题解决了，我们的生活
一定会更加安心。

目标三：放心
孙贵宝：“能吃的东西很多，敢吃的东西不多”

“可用的东西很多，用着放心的东西不多”，这是当
下我们很多人的一种感受，虽然有些夸大，但的确
反映出社会上食品、药品安全，以及其他商品质量
安全等方面存在的问题。还有，目前社会上各种花
样翻新的欺诈、诈骗行为让人与人之间在沟通时有
不放心的感觉。

康厚明：经过深入的治理，我们打工的城市现
在治安环境真是让人放心多了。不过也还有很多
让人不放心的事情。比如，我们一些工友花费自己
大量积蓄为孩子购买某项商业保险，按照购买时宣
传的情况，3年之后可以连本带息返还，可是真正
到了返还的时候，却根本达不到宣称的返还额度。
我们农民工挣钱不容易，这样的现象会让我们对社
会环境依然不敢放心。

目标四：有信心
孙贵宝：总体来说，老百姓对当前中国经济、社

会的发展是有信心的，但如何让每一个人都对自己
的未来发展前途有信心，需要我们国家法制和各种
制度建设更加健全来保障。

康厚明：从我打工这么多年的经历来看，我对
未来还是有信心的。因为过去这些年，我们农民
工打工的环境、待遇等方面都有了很大的改善。
同时我也觉得，如果政府能把对农民工的技能培
训这件事做得更扎实一些，我们这个群体对未来
会更有信心。

“幸福感”话题在全国两会即将开幕之
际热度不减。结合温家宝总理日前与网民
交流时有关“幸福”的表述——让人们生活
得舒心、安心、放心，对未来有信心，部分代
表委员“掂量”起他们心中的这幸福“四要
素”。

《下一站是幸
福》。“十二五”会
成为幸福的下一
站么？代表委员
捎来百姓的“十二
五”期盼。

遭遇幸福的GDP
“十二五”开

局之年，“幸福”一
词走红大江南北。

“幸福指数”、
“ 要 幸 福 不 要
GDP”、“ 幸 福 指
数替代GDP成为
施 政 纲 领 ”……
GDP 指数和幸福
感之间到底关系
几何？记者带着
问题走访了参加
两会的全国政协
委员。

下一站，幸福
代表委员捎来百姓的“十二五”期盼代表委员捎来百姓的“十二五”期盼

20112011全国两会全国两会

温暖的阳光下，孩子在家人的带领下，在如意湖畔游玩。晚报记者温暖的阳光下，孩子在家人的带领下，在如意湖畔游玩。晚报记者 王梓王梓 图图
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